

Ideal Numantino

PERIÓDICO CATÓLICO

Freclos de suscripción
 Trimestre 1,50 pesetas.
 Semestre 2,75
 Año 5

SE PUBLICA LUNES Y VIERNES
 REDACCION Y ADMINISTRACION: COLLADO, 49

ANUNCIOS Y COMUNICADOS
 A PRECIOS CONVENCIONALES

LO QUE HA PERDIDO EL PUEBLO

Pueblo que hiciste en Cataluña la revolución de Julio, ¿qué has ganado con ella?

Periódicos han aumentado su tirada, políticos han escalado ricos empleos, profesionales de la revolución han hecho alrededor de su nombre el ruido que necesitaban para una popularidad que luego cotizarán. Los que explotan siempre tus locuras ya han pescado, pero tú, ¿qué has sacado de ellas?

Las manos llenas de sangre como Cain, el negro remordimiento como la conciencia de la ingratitud, vivir huído como el ladrón de la sierra batido por la Guardia civil, el hogar disuelto, el hambre de los hijos, el destierro, el proceso, la cárcel, la muerte quizá. Es un balance aterrador y doloroso.

Y ¿qué has perdido?
 Tus víctimas son hoy objeto de nuestra veneración y de nuestra envidia, son para nosotros mártires ó confesores, son nuestros héroes.

—Cristianos perseguidos!—les acaba de decir el Obispo de Vich—, alegros de vuestra dignidad superior á la de los ángeles.

Y ellos se habían ya alegrado.
 Lo que no quemaron, se lo llevaron. No tenemos nada, nada. Nos parecemos á Jesús.

Con esta ingenuidad sublime, que suena más á himno gozoso que á elegía ó grito de dolor, contaba el incendio de su amado convento la Superiora de las Hermanitas de la Asunción. Y yo mismo he escuchado esta exclamación, que ya he recordado alguna vez.

—No pueden nada contra nosotros. Nos dejan practicar nuestra fé? Esa fé nos conduce al cielo. ¿Nos matan porque la practicamos? Su puñal es la llave que nos abre las puertas de la dicha suprema. Y así siempre salimos ganando.

Ya lo veis; nada habéis logrado contra los católicos y menos aún contra el catolicismo que os habían señalado como blanco de vuestra furia.

Las persecuciones han sido siempre para él un crisol y una piscina, un crisol de donde ha salido más gloriosamente puro; una piscina donde sus hijos se han limpiado del polvo del camino, del polvo de la frivolidad y del sensualismo que á su alrededor levanta el mundo y que le amenaza siempre como un mal contagio. Pura pérdida todo tu odio y destrucción.

Pero ¿no has perdido tú más?
 Incendiaste las escuelas donde daban á tus hijos cultura y educación, los asilos donde les daban pan y abrigo, los talleres donde les enseñaban un oficio, bibliotecas del pueblo, casas donde encontraban calor y refugio la infancia abandonada ó la ancianidad desvalida. Esas casas eran para tí, sus moradores te servían, ¿qué rafaga de locura te arrastró á incendiarlas? ¿qué mano siniestra, enemiga del pueblo, conduca tu ceguera?

En el Asilo de la Granja Moleto, las Hermanas de la Caridad, respetadas hasta por los boxers chinos, hasta por bárbaros, educaban á 100 niñas de modestos empleados y gratuitamente á 100 niñas de familias obreras. Y lo quemaste.

El Colegio Taller del Niño Jesús mantenía un centenar de niños pobres

como tú, hijos tuyos ó de tus hermanos los obreros. Y lo quemaste.

En la Iglesia y Círculo católico de San Pedro se recogía y educaba á 100 niños, mientras sus padres ganaban su pan pescado en la mar vecino. Y allí tenían dispensario y médico, prendas de vestir, bonos de pan, pan de cultura y calor de cariño. Y lo incendiaste.

En el Centro Católico de Pueblo Nuevo los Hermanos de la Doctrina Cristiana educaban á 300 niños del pueblo. A 300 niñas las Siervas del Sagrado Corazón de Jesús. A 500 las Franciscanas de la Concepción de la plaza de Garay, en sus clases diurnas, nocturnas y dominicales. A 200 niños el Patronato de Pueblo Nuevo, que tenía además escuelas nocturnas, biblioteca y beneficencia domiciliaria. A más de 350 en el Instituto Salesiano de la calle de Floridablanca, donde de niños pobres y abandonados hacían los buenos religiosos hábiles y honrados artesanos. A más de 600 niños en las Escuelas Pías de San Antón, donde los hijos de San José de Calasanz, seculares educadores del pueblo, habían sido respetados por todas las revoluciones que pasaron sobre el siglo XIX. A más de 250 en el Colegio de San Miguel, los Misioneros del Sagrado Corazón de Jesús. A 200 los Misioneros del Corazón de María. A 700 niñas en las Escuelas obreras de Jesús y María, donde las obreras tenían además una magnífica escuela menagere de esas que el Estado no ha sabido todavía organizar en España y que el amor de los católicos al pueblo había dedicado á la mujer del trabajador para enseñarle á hacer más amable su pobre hogar y aumentar su modesto peculio con ingeniosas industrias domésticas. Allí recibía al casar se cada obrera un regalo útil de la Corporación que formaban y se les enseñaba á practicar la mutualidad y la visita domiciliaria en sus enfermedades y orfandades.

Y todo eso que era para tí lo has incendiado y lo has perdido, y por tí lo ha perdido el pobre pueblo que no participó de tu rabia desbaratadora.

Los Maristas de San Andrés de Palomar daban instrucción técnica á los hijos del pueblo. A 500 alumnos daba gratuita instrucción en sus escuelas el Centro de San Pedro Claver que en beneficio de los obreros tenía también organizados Cooperativa, Secretariado del Pueblo y Asociación de socorros mutuos.

A 300 niñas obreras educaban las Religiosas de María Auxiliadora. A 300 niños en el Colegio de la carretera de Sarriá; á 150 las Madres Escolapias y otras tantas las Beatas Dominicanas y un número de niños y adultos del pueblo que hoy no puedo preecisar, instruían también gratuitamente el convento de la Magdalena, los Padres de la Sagrada Familia, la Compañía de Santa Teresa de Jesús, Catequistas de la Sagrada Familia, Religiosas de Nuestra Señora de Loreto, Esclavas del Sagrado Corazón, Religiosas de Valdovella y otros.

Y todo lo has incendiado y perdido. La enseñanza es hoy obligatoria; la ley te obliga á buscar un colegio á tus hijos. Lo tenían admirablemente montado, gratuito moderno; en él lo instruían, le hacían amable el trabajo y la honradez, te lo guardaban cuando tu fábrica ó tu oficio te forzaban á abandonar. Era para él una escuela y en

muchos casos un segundo hogar. Y ¡tú le has incendiado, malbaratado y perdido! ¿Por qué?

Había unas Religiosas—las Hermanitas de la Asunción—que se habían consagrado á tu servicio. Tú no podías pagar sirvientas; ellas lo eran. Por las mañanas barrían y aseaban tu hogar, cosían y guisaban; eran tus criadas gratuitas. La caridad, que ha tomado tantas formas delicadas, no podía idear ingeniosidad más conmovedora para ser te útil. París, que odia á la Monja, ha conservado 23 casas de esta Congregación. Orden. No se atrevió á despojar al obrero francés de estas sirvientas generosas, que su gratitud amparaba.

Y tú, desventurado, las perseguiste, las echaste de su hogar, incendiaste su humilde casa. ¿Qué vértigo te empujaba?

En el Asilo de la Sagrada Familia recogían por la mañana á 80 niños, y los guardaban, mantenían y educaban hasta que los padres terminaban su trabajo. Instruían á 150 alumnos más, y los visitaban y socorrían en sus enfermedades. En la Sala Asilo de Aida, á las ocho de la mañana, se recogían 650 hijos de obreros. Así podían sus madres ir á ganar su jornal.

¿No era esto para tí? Pues también lo incendiaste. —Este solo hecho deshonra á los promovedores de los luctuosos sucesos de la semana roja—, decía *El Liberal*, de Madrid, este periódico que anda ahora, al parecer, todo afanoso en aprovecharse de ellos.

¿A qué seguir más? Escuelas, Asilos, talleres, catequesis, obras sociales, que para tí se habían fundado, cultura, consejo, educación, socorro material, medios de subir en la escala social, todo lo has entregado á las llamas. ¿Quién ha perdido aquí, pueblo desventurado?

Ni uno sólo de los edificios incendiados hacía competencia á ninguna industria libre, como no fuera á esa escuela laica de la que decía Ferrer en carta que obra en autos, que «no le interesaba haber buenos obreros, buenos empleados ó comerciantes, sino destruir la sociedad actual desde su fundamento». No te hacían competencia, se consagraban á tí ó te prestaban servicios preciosos que necesitas y de que ahora te ves privado.

¿Ves ahora quién ha perdido en esa revolución? Y si en el silencio de tus noches la noble gratitud y la razón serena todavía dan alguna voz, ¿no lamentarás su estúpida brutalidad y no te revolverás contra los que te engañaron sugiriéndotela?

SEVERINO AZNAR.

La Prensa

Nos hemos equivocado y vamos á confesar públicamente nuestro engaño.

Cuando leíamos las justas y valientes campañas de *El Mundo* contra la Sociedad editorial y teníamos presente el pasado de *El Mundo*, donde lo más cursi del intelectualismo de moda había publicado los disparates más enormes, creíamos que teníamos á la vista un periódico tan sectario como los otros, pero que, por más avisado, no tardaría en igualar y superar las tiradas de los del *trust* que es á donde se apuntaba.

Nos hemos equivocado; le quitamos, en cuanto podemos, la nota de *vito*, y, le adjudicamos

amos la de *inocente*, por no llamarle ignorante.

¿Puede darse inocencia mayor que la de *El Mundo*, cuando no tiene inconveniente y sí si hemos de juzgar por las muestras—verdadero prurito en afirmar, una y muchas veces, que el partido liberal no tiene ningún programa y que un partido que no sabe lo que quiere, ni cómo ha de procurarlo, no puede regir los destinos de un país?

¿Que no tiene programa el partido liberal? ¿No lo ha visto practicado en los pocos días que lleva mandando? ¿Tan miope y tan niño es *El Mundo*, que á pesar de leer todos los *órganos de la cuadrilla* no ha visto lo que el partido liberal quería, y cómo lo ha realizado? Pues permitámonos que, por esta vez, practiquemos la obra de misericordia de enseñar al que no sabe.

El partido liberal es el instrumento del *trust*, y su programa es el que un día, y otro, han expuesto en todos los tonos, siempre desatendidos, y en todas las formas, siendo malos, *El Imparcial*, *El Liberal* y el *Heraldo de Madrid*.

¿No ha visto que un día, y otro, esos periódicos pedían que cayera Maura? Pues esa era la primera parte del programa.

La segunda, aunque jamás la expusieron con tanta claridad, era subir ellos.

Esto lo han visto todos, lo ha visto *El Mundo*; lo que hay es, que no ha reflexionado sobre ello, y si nó que se detenga á pensar un poco sobre lo que escribió el día 2 de este mes:

«El Sr. Gasset, individuo del Consejo de administración del *trust*, ha sido nombrado ministro de Fomento».

«El Sr. López Ballesteros, director de *El Imparcial*, del *trust*, ha sido nombrado Gobernador civil de Sevilla».

«El Sr. Francos Rodríguez, director del *Heraldo*, del *trust*, ha sido nombrado Director de Comunicaciones».

«El Sr. Mesa de la Peña, redactor del *trust*, ha sido nombrado Gobernador civil de Cuenca».

«El Sr. Vicenti, director de *El Liberal*, ha sido designado candidato á la diputación á Cortes por Valdepeñas».

¿Vé *El Mundo*, cómo el partido liberal tenía un programa y cómo lo ha realizado en pocos días, derribando á Maura y dando de comer á los suyos?

Ya no hay ningún peligro para la libertad, aunque sigan suspendidas las garantías en Barcelona y en Gerona. Ya están satisfechos los periodistas, aunque Moret los trate con el mayor desprecio. Ya va bien lo de Melilla, aunque no se haya hecho absolutamente nada desde que mandan los que ahora mandan. Ya no hay problema catalán, ni regionalista, ni internacional, ni religioso, ni social, ni nada que pueda quitarnos el sueño.

En España con que estén contentos *El Imparcial*, *El Liberal* y el *Heraldo*, todo va bien, y el Sr. Moret ha sabido y sabe contentarlos dándoles influencia y sueldo.

El partido liberal tiene un programa, aunque otra cosa diga *El Mundo*, ese programa es el del *trust*. Comer del pueblo.

Notas literarias

¡Viva la juerga!!

Ya se pasaron los tiempos ominosos de La Cierva, ya respiramos alegres, gozando la vida buena, y no la triste y sombría de los frailes en sus celdas. Ya se puede respirar y beber en las tabernas todo el vino que queramos, pues las tenemos abiertas los domingos, como es ley, para correr una juerga. Podemos ir al teatro á la hora que se quiera y salir cuando nos cumpla, aunque esté ya el día cerca, y después ir al café, no sólo hasta la una y media hasta las tres ó las cuatro,

ó hasta la hora que convenga esperando el nuevo día pa dormir á pierna suelta. Esto es vivir y gozar y no con aquella fiera de ministro, que mandaba cerrar todas las tabernas en domingo, y á dormir cuando las aves se acuestan; sin dejar que en los cafés se alternara con las hembras, persiguiendo con afán á los que dinero prestan cuando uno se ve obligado á buscar unas pesetas para gastarlas alegres en los toros ó en verbenas. Aquello no era vivir cual se debe, á la Uropea, sin dejarnos ni aun gritar para pedir la cabeza de Maura ó de Figueroa, de Besada ó Sánchez Guerra ó de otras cosas más altas, según lo que nos convenga. *Aura* nos manifestamos y salimos en defensa del Ferrer y de sus guapos y de *toa* la gente buena, que armaron en Barcelona un poquillo de revuelta, porque aquello no fué más que quemar las Iglesias, matar á unos cuantos frailes, desenterrar unas muertas... apandar lo que se pudo... dar cuatro vivas ó muera... cortar los ferrocarriles... disparar contra la fuerza... total *nd*, que no merece ni que se cuente siquiera. Y, sin embargo, ese Maura y su compinche La Cierva han fusilado diez mil y han cargado de cadenas lo menos á media España, como nos cuenta la Prensa. Pero ya no habrá castigos, que la libertad impera. ¡Viva la taberna libre! ¡Viva siempre la juerga!

¿Cuándo se proveerán las escuelas vacantes?

Como la Junta provincial de Instrucción pública no se ha reunido, no se han podido proveer hasta ahora. Comprendemos que los pueblos interesados y los Maestros, que hayan solicitado, estén impacientes y se quejen, y lleguen á maldecir á los causantes de su mal. Nosotros hemos clamado, una y muchas veces para penetrar la importancia que tienen, y, el interés que todos debemos tomarnos porque, cuanto esté relacionado con la enseñanza, sea tratado con actividad y alteza de miras insuperables; pero tenemos que confesar que, desgraciadamente, muy poco, ó nada hemos conseguido. Si los pueblos, cuyas escuelas están sin proveer, se dirigieran al Sr. Subsecretario de Instrucción pública, en queja contra las Juntas provinciales que olvidan, ó tienen en poco el cumplimiento de sus deberes, puede que aconsejársele; porque la educación de la niñez es el primero y más trascendental de todos los problemas, y cuanto se haga por resolverlo más satisfactoriamente, será siempre plausible.

MENDICIDAD

Las Ordenanzas municipales señalan en los artículos, 77, 78, 79 y 80 qué condiciones han de reunir los que imploren la caridad en las calles de Soria para que la autoridad no se lo prohíba. Sobre todo lo que digan las Ordenanzas más pensadas y mejor escritas, está la necesidad, y, mientras no se organice la distribución de los socorros indispensables para que los que no puedan vivir más que de la limosna, no mueran de hambre, tendremos que presenciar dolorosas y repugnantes escenas que dicen muy poco en favor de un pueblo culto. A nosotros no nos molesta el que los pobres nos pidan y nos insten con sus demandas, al contrario, las encontramos justificadas; lo que nos atormenta es la imposibilidad de poder socorrer á todos los que nos piden y el pensar que acaso lo hacen con necesidad extrema. Tome el Ayuntamiento en serio y sin perder un momento el asunto de su cuenta, y verá cómo es facilísimo, según tenemos demostrado en estas columnas, hacer: Primero. Que á ningún pobre, sea de la ciudad ó de fuera, mientras esté en Soria, le falte lo necesario. Segundo. Que ningún pobre tenga que vagar por calles y paseos. De no hacerlo así, tendremos que pedir el cumplimiento de las Ordenanzas, á lo menos para los extraños que mendigan en Soria, porque son frecuentes los sustos, escándalos y otras cosas, que tienen alarmado al vecindario y no debe consentirse por más tiempo.

Nuestro correo.

Burgo de Osma

Después de varios días sin cesar de llover, hoy se ha visto con agrado lucir de nuevo el sol, á pesar de lo que el venticillo que corría nos recordaba que el invierno se viene hacia nosotros con todas sus molestas consecuencias. Efecto de la lluvia, en la tarde de Todos los Santos fueron en menor número que otros años los que visitaron el cementerio en esta villa, pero, en cambio, las funciones religiosas se vieron concurridísimas, como sucede con la novena á las ánimas del purgatorio, que se celebra en esta parroquia. —Ha regresado de Logroño D. Felipe García Escudero, canónigo de esta catedral. —También ha venido de Madrid, donde ha terminado la carrera de abogado, D. Aurelio López, hijo del Procurador de este Juzgado D. Santiago. —Ha marchado á Madrid el diputa-

do á Cortes por este distrito D. Luis Ayuso, acompañado de su familia. —Con motivo del cambio de gobierno, el alcalde de este ayuntamiento presentó la dimisión de su cargo, y se barajan varios nombres de otros tantos concejales para sustituirle. *El corresponsal.* 4-Noviembre-909.

Almazán.

Después de ocho días de incesante lluvia, que hicieron temer resultase la renombrada feria de Almazán un verdadero fracaso, el cielo se ha visto limpio de nubes luciendo un sol primaveral. La villa ha recobrado, gracias al cambio de tiempo, el aspecto de feria. Se ha visto hoy en el peaje crecidísimo número de ganado vacuno, caballar y mular, y son ya muchas las transacciones que se han hecho, según dicen, á precios reguladores. Hasta ahora no se ha registrado ningún incidente desagradable, merced á la vigilancia ejercida por autoridades y subordinados por lo que merecen parabien. —Las mulas que rifa el Ayuntamiento, han llamado la atención del público que se apresura á tomar billetes para el sorteo. *El Corresponsal.*

D. FRANCISCO GARCIA DEL VALLE

Este es el nombre del Gobernador que ha destinado el Sr. Moret para esta provincia. Desde hace quince días, la pregunta obligada cuando se saludaban dos sorianos era invariablemente la misma: ¿tenemos Gobernador? y, hasta ayer, siempre nos veíamos obligados á contestar: no. Hoy lo que se pregunta es: ¿quién es D. Francisco García del Valle? y tampoco hay quien conteste, porque nadie, que sepamos, lo conoce. ¿Por qué se ha tardado tanto tiempo en nombrar Gobernador para Soria? Dicen los iniciados en las sinuosidades de la política local que, así como en Madrid los días pasados se han reñido grandes batallas entre los prohombres de la situación, no para bien de España, sino para alcanzar mayor y más suculenta ración en el reparto de prebendas, también Muñozistas y Parristas han procurado conseguir del señor Moret un Gobernador para Soria que, ante todo y sobre todo, estuviera al servicio de unos para exterminar á los otros, y que Soria y sus intereses para nada se querían tener en cuenta. A los sorianos no nos ha parecido mal que sea el Sr. García del Valle un ignorado tanto para los unos como para los otros, porque á la provincia lo que le interesa y lo que quiere es una persona que esté siempre al servicio de la ley y de la justicia y que sepa prescindir y no se deje arrastrar de la pasión política de unos ni de otros. No conociendo al Sr. García del Valle, y viendo en él solo á la primera autoridad civil de la provincia, IDEAL NUMANTINO, que sabe cuánto contribuye, á que las leyes sean mejor obedecidas, los prestigios de las personas encargadas de hacerlas ejecutar, celebrará mucho que el Sr. García del Valle no encuentre dificultad ninguna en el desempeño de su misión y que no nos dé más que motivos para aplaudirle.

Noticias.

Varias.

Leemos en un periódico de Teruel: *La despedida de D. León del Río.*—«El caballero, digno y honrado exgobernador don León del Río, anoche, en el correo ascendente marchó á su ciudad natal. Satisfecho puede marchar D. León de la despedida cariñosa que el pueblo de Teruel le ha dispensado. Lleno completamente se veía el andén; representaciones de todas las clases sociales han ido á tributar la expresión del sentimiento que á todos ha producido la marcha de tan querido Gobernador que ha sabido captarse las simpatías de cuantos le han tratado. Ir nombrando uno por uno de los que había

en el andén, sería obra interminable y además podíamos omitir involuntariamente algunos nombres; allí hemos visto al Sr. Antón de la Fuente, hermano del Sr. Obispo, que ha ido en nombre de su Ilustrísima, nutrida representación de la Santa Catedral, Clero Parroquial, Racioneros, Paules Franciscanos, Hermanos de la Doctrina Cristiana, Audiencia, Ayuntamiento, Empleados en Hacienda y Gobernación, Jefes y Oficiales de la guarnición, Cuerpo de vigilancia, Instituto, Ingenieros de Minas, Montes, Obras Públicas, Telégrafos, Correos, Diputación, Cámara de Comercio, Prensa, Magisterio, etc. etc. También hemos visto á muchas y distinguidas señoras que han ido á testimoniar á la distinguida señora y familia de D. León, las muchas simpatías que aquí deja. Ya decíamos en nuestro último número los aplausos que por su acertada gestión tributaba la prensa turolense á nuestro paisano señor del Río, como Gobernador de Teruel, y hoy los vemos confirmados por la reseña que de su marcha dá el semanario independiente *Teruel* de aquella capital, con el que gustosos estableceremos el cambio. Una el señor del Río nuestra felicitación entusiasta á las muchas que de amigos y adversarios ha recibido.

De elecciones.

El pasado domingo fué proclamado y elegido diputado á Cortes por el distrito de Almazán, D. Lamberto Martínez Asenjo. Reciba, nuestra sincera felicitación. Ya se dan como candidatos seguros y Diputados indiscutibles, los Sres. Duque de Medinaceli, Vizconde de Eza, Martínez Asenjo y Muñoz, por los cuatro distritos de esta provincia para las elecciones próximas. Nosotros, que reconocemos en los cuatro señores florecidas condiciones personales que los hacen dignos de nuestro aprecio personal, no nos atrevemos á decir de ellos que sean ó no elegidos. Entendemos, que la próxima labor legislativa, ha de ser interesantísima, que en ella ha de legislarse sobre cuestiones relacionadas con el orden religioso y el social, y que ni los electores deben votar á nadie que muy precisa y claramente no exponga sus ideas sobre esas materias, ni los candidatos han de pretender ser elegidos sin decir antes, como piensan en esas cuestiones y qué proyectos se proponen realizar para mejorar los intereses de la provincia.

Lo contrario, será muy hábil, muy cómodo, muy *político*; pero ni es serio, ni los que tengan en algo la propia y ajena dignidad han de consentirlo. Que digan los Sres. Muñoz, Asenjo, Vizconde de Eza y duque de Medinaceli lo que piensan y á lo que se obligan, aunque no sea más que con el empeño de su palabra escrita y entonces, si sus aspiraciones son las del país, podrán contar con sus sufragios; de lo contrario, si creyeran que solo porque cuenten con el apoyo del Gobierno ó por las relaciones de los amigos particulares, ó por otras razones menos legales sus candidaturas deben ser indiscutibles creemos que se equivocan. Por de pronto, bueno será que todos nos demos cuenta de la gravedad de las circunstancias y de los deberes *políticos* y sociales que nos imponen.

Denuncias.—Meritoria y plausible es toda medida enderezada á procurar la conservación y fomento de la riqueza forestal de nuestra provincia. Por esto, merecen nuestro parabien los celosos empleados que en cumplimiento de su deber denuncian maderas cortadas fraudulentamente, pero nos permitimos advertir, que cuando la vigilancia y el rigor no es el mismo en todos los sitios, ocurre; primero, que con esas denuncias no se corrige el mal; segundo que las ciudades donde se hace cumplir la ley con más rigor resultan perjudicadas, mientras que se favorece á aquellas en que hay más tolerancia, siempre censurable, pero sobre todo cuando en otra parte se extreman las medidas. El inteligente y celoso personal de Montes, para quien no tenemos más que motivos de agradecimiento y de cuya rectitud no podemos dudar sabrá poner coto á esos males, haciendo, que nadie, ni en ninguna parte de los montes encomendados á su custodia, puedan hacerse cortas fraudulentas ni extraerlas sin responsabilidad.

La Comisión de Tudela.—Hemos leído en nuestro estimado colega *La Ribera de Navarra* los trabajos que la Comisión nombrada por la Asamblea de Tudela ha hecho para procura la realización de las legítimas aspiraciones de los pueblos perjudicados por los litigios entre la Minera y al Sr. Seguí, y nos complacemos en hacer constar que, á nuestro juicio, la Comisión está respondiendo admirablemente á la confianza que en ella depositamos todos. Tanto en la reunión habida el pasado domingo, como antes, la Comisión ha demostrado actividad, desinterés, alteza de miras, imparcialidad y energía insuperables. A nuestro juicio, empiezan á palpase ya los saludables efectos de tan noble actitud y creemos notar en lo hecho ya síntomas que hacen presumir con mucho fundamento que el éxito más lisonjero corone sus trabajos. Por hoy nos concretamos á enviar á los señores que constituyen la nombrada Comisión, el testimonio de nuestra admiración, á felicitar

Sección religiosa



Día 6.—Sábado.—Ss. Severo, ob. y m., Félix, m., Atico y Leonardo, cf.—*La Misa y Oficio Divino son de la Comemoración de los Santos, cuyas reliquias se guardan en la Catedral, Colegiata y Parroquias de la Diócesis, con rito doble mayor y color encarnado.*
Día 7. **DOMINGO XXIII DESPUÉS DE PENTECOSTÉS.**—Ss. Sila, vg. y m., Florencio, ob. y cf., Tesalónica, Mesalipo Antonio y Carma, mrs., B. Lucía de Bolonia, vg., y B. Antonio Balducci, S. J.—*La Misa y Oficio Divino son de la Dominica, con rito semidoble y color blanco.*
El Evangelio es del capítulo IX de San Mateo: «Resurrección de la hija de Jairo.»—Fruto: Si tenemos la desgracia de caer en pecado, levantémonos al momento de ese triste estado, pidiendo á Jesús resucite nuestra alma.
Misas de hora fija: en la I. I. Colegial, á las nueve y media, después de cantada Tercia; en la parroquia de San Pedro, á las ocho y media; en la Mayor, á las ocho, diez (parroquial), once y doce; en el Espino, á las siete y media y nueve (parroquial); en San Clemente, á las nueve; en San Juan, á las nueve y media; en el Salvador, á las ocho y media y once y media; en el Hospicio y Hospital, á las siete; en Santo Domingo y el Carmen, á las ocho; en la Iglesia del Sagrado Corazón, á las siete y media, ocho y media y diez y media y en la Capilla de los R.R. P.P. Eudistas, á las seis, siete y ocho y media.
En la Iglesia de San Juan, á las cinco de la tarde el Ejercicio Mensual del Apostolado de la Oración con Exposición de S. D. M.
Día 8.—Lunes.—Ss. Claudio, Sinfoniano, Severo y cps. mrs., Godofredo, ob. y Claro, pbro.—*La Misa y Oficio Divino son de la Octava de todos los Santos, con rito doble y color blanco.*
Continúa la Novena de Animas, á las cinco y media de la tarde, en la Iglesia de la Mayor y en la del Sagrado Corazón, á las seis el «Mes de Animas.»

Guía de Soria y su provincia

Se vende, al precio de DOS PESETAS, en la librería de TIERRA SORIANA.

tarles con todo entusiasmo, á ponernos incondicionalmente á sus órdenes y á reiterarles la necesidad de perseverar con tanta entereza como hasta aquí.

Nuestro distinguido colaborador, don Julio de la Llana, á instancia de varios vecinos de Utrilla, dió, en el local ofrecido por el Ayuntamiento de aquella localidad, una conferencia sobre Sindicatos y Cajas rurales, el día 28 del pasado mes, habiendo sido escuchado con religiosa atención por el numeroso auditorio, y, felicitado después por la corporación municipal.

El movimiento social en el partido de Medi-naceli toma cada día mayores proporciones, merced á los infatigables propagandistas que como los señores La Llana, García Zarza, y otros, están realizando una obra redentora.

Los pueblos empiezan á palpar los buenos resultados de la asociación, mediante ella consiguen los asociados dinero á muy reducido interés, para poder cultivar mejor sus campos y se realiza al mismo tiempo una obra eminentemente moralizadora y cristiana.

Si en todos los pueblos de la provincia hubiera un Sindicato, ó una Caja rural bien organizados, otra muy distinta y mucho mejor sería la situación de nuestros labradores.

No es cierto, como por una explicable falta de composición, digimos en nuestro último número, que el señor ministro de la Gobernación hubiera dado 10.000 sino 1.000 pesetas para la impresión de la Memoria que los Sres. Iñiguez y Herculilla, presentaren en Zaragoza y fué premiada con la más alta distinción.

Felicitemos á los distinguidos Ingenieros de Montes y Ayudantes que prestan servicio en el Distrito forestal de nuestra provincia, por el hermoso ejemplo que han dado de patriotismo secundando la conducta de los dignos Jefes y oficiales de esta Zona, haciendo suya la protesta que el Sr. Luca de Tena mandó á la prensa extranjera contra los insultos de que ha sido objeto en algunas capitales de Europa el nombre de nuestra Patria.

Ha sido nombrado Registrador suplente de la Propiedad de Soria y su partido, nuestro compañero en la Prensa, D. Felipe las Heras del Campo. Reciba por ello nuestra enhorabuena.

Después de pasar una larga temporada con su familia, en su pueblo natal de Aguilar del Río Alhama, ha regresado á esta capital nuestro querido amigo D. Ulpiano Vera, Beneficiado Sochante de esta Colegiata.

A pesar de lo desahucio del tiempo ha sido muy visitado nuestro Cementerio católico en estos días, siendo muy raras las sepulturas que no se hallaban adornadas con coronas y luces.

Hemos recibido el primer número del nuevo quincenario *Juventud*, dirigido por varios jóvenes entusiastas de nuestra capital. Corresponderemos al saludo del nuevo colega, deseándole larga vida y gustosos establecemos el cambio.

Según noticias oficiales ha empezado á propagarse por tierra de Deza la terrible plaga de la flojera. Con tal motivo ha salido á visitar la zona atacada el ingeniero Agrónomo de esta provincia D. Doroteo Relano, habiendo calculado en 25.000 duros la pérdida que tendrán los pueblos atacados.

El aventajado alumno, que en el curso anterior, tanto se distinguió en el Instituto entre sus condiscípulos, del Magisterio, D. Bienvenido Calvo Hernández, ha aprobado los ejercicios previos para mostrarse opositor al ingreso del cuerpo de Correos.

Felicitemos por su nuevo triunfo al joven Bienvenido.

Ayer á las doce de la mañana, supimos por telégrafo, el nombramiento de gobernador de nuestra capital. Inmediatamente lo pusimos al público el telegrama recibido, siendo muchos los comentarios que oímos hacer, al leerlo.

Ha sido elegida Presidenta de la Asociación del Sagrado Corazón de Jesús Doña María Eugenia Notario de Paniagua. Mas que á ella, enviamos nuestros plácemes á la Junta del Apostolado por el acierto que ha tenido en la elección, pues, dado el caso que siempre lo ha distinguido á la actual Presidenta y el entusiasmo que siente por todas las obras piadosas, es de esperar que, como nunca, prospere la benemérita Asociación que tan dignamente preside.

Está acordada la distribución de 25.000 pesetas entre los 150 pueblos de la Mancomunidad de la Tierra de Soria, con arreglo al número de copartícipes que haya en cada pueblo.

Pan de los pobres.—En la última quincena de Octubre se han recogido en los cepillos instalados en el Convento de Santa Clara de esta ciudad 6 pesetas y 35 céntimos para el culto de San Antonio y 91 pesetas con 80 céntimos para el pan de los pobres que, como es sabido, se distribuye por las Religiosas. Dios premiará abundantemente la caridad de las personas que á tan benéfico fin contribuyen con sus limosnas.

Se han recibido para la Cocina Económica 200 pesetas, procedentes de la testamentaria del difunto Sr. Obispo de Osma q. e. p. d. Ilorado Prelado que, durante su vida, ejer-

ció espléndidamente la caridad, distinguiendo desde un principio tan benéfica institución, continúa aún dispensándole su predilección después de muerto, mereciendo con eso la gratitud de los pobres y el premio que Dios Nuestro Señor tiene reservado para los que, como él, tanto se interesaron por el bienestar espiritual y temporal de sus hijos.

Para poder atacar con algún fundamento las Cajas Rurales Católicas y para que se crea en el deber de defenderlas e que sea entusiasta defensor de ellas, no bastan simples *arañazos* dados además de soslayo; se precisan siempre argumentos que demuestren su inutilidad, y convengan de ella al numeroso público, especialmente obrero, que á ellas se acoge. Sirva esto de contestación á la afirmación insidiosa que en su número último hace *La Voz del Dependiente*.

De sociedad

Han llegado: De Madrid, D. Damian Balsa, señora é hija política.

De Derroñadas, después de pasar la temporada de verano, D. Hermenegildo García y familia y la señora doña Cándida García de Gándara é hijos.

De visitar la exposición de Valencia, el Director de *Tierra Soriana*, nuestro querido amigo D. José Saénz y señora.

A todos damos cordial bienvenida.

Han salido: Para Madrid, nuestro querido amigo y colaborador D. Eustoquio Laso; D. Fermín Giménez Benito; D. Primitivo Renta; D. Nicolás Benito y señora D. Pedro Delgado é hija Carmen; D. Baltasar Egea señora y familia; y don Antonio Bacas y señora.

Para Utrera, doña Nicolasa Tierno é hijo.

Para Málaga, doña Emeteria González y familia.

Para Toledo, el Ingeniero Jefe de Obras públicas recientemente jubilado, Sr. Grondona, é hijas.

Feliz viaje y que en el próximo verano tengamos el gusto de ver á todos en nuestra capital.

Nacimientos.—Ha dado á luz un hermoso niño la esposa del Corredor de Comercio de esta ciudad, D. Alejandro Garcés.

Celebraremos que madre é hijo se encuentren bien.

Enfermos

Hace unos días que lo está, de alguna gravedad, el conocido comerciante de esta plaza D. Claudio Calvo.

También se halla enferma, la esposa del digno Gobernador Militar de Soria.

Deseamos para los pacientes, rápido y completo alivio.

De Prensa asociada

POR CORREO

Meiella.

Se ha fantaseado mucho sobre un suceso ocurrido ayer y que en realidad no tiene el alcance que se le dá.

Un moro que frecuentaba la plaza se presentó á un vendedor de la plaza de abastos diciéndole que se sentía indispuerto y rogándole que le hiciera una taza de té.

El vendedor accedió y cuando el moro apuró el líquido se sintió peor hasta el punto de solicitar que lo llevaran al hospital donde ha fallecido hoy.

Los médicos han reconocido las hierbas que utilizó el vendedor encontrándolas inofensivas y manifestando que el moro había fallecido de un cólico miserere.

Ha marchado á Zeluán una batería Saint Chaumont.

A bordo del vapor Velarde han marchado á Almería 63 enfermos.

Esta noche se ofrecerá un banquete al Comandante francés Bouqueró.

Procedente Chafarinas ha fondeado el Carlos V.

El general Marina irá á la Restinga.

Las baterías de Nador han cañoneado grupos de moros que trataban de llegar á viviendas abandonadas para incautarse de los ajuares.

Los moros al ser cañoneados huyeron.

A bordo del remolcador de la Compañía Trasatlántica han salido para Tres Forcas Comisiones para efectuar sondeos en la costa inmediata á casa Blanca, á fin de encontrar un fondeadero donde puedan recalar los buques de gran calado.

Estos trabajos están relacionados con la explotación de las minas enclavadas en Tres Forcas.

La Compañía recibe ofrecimientos

de muchos obreros y peritos en los trabajos de minas.

El kaid Busta y toda la servidumbre de los comisionados del Sultán se han establecido en la antigua posada del Barrio del Polígono habilitada para este efecto.

El Bachir ha recibido varias cartas de los jefes de las kábilas contestación á otras suyas.

La mayoría de ellas están redactadas en sentido favorable á las pretensiones del Bachir.

Han salido dos comisiones una por tierra y otra por la bocana de Marchica.

Procedente de Zeluán y Nador ha llegado un comboy con ochenta enfermos.

En coches y automóviles fueron trasladados á distintos hospitales.

La mayoría padecen de paludismo.

El banquete en honor del comandante Bouqueró comenzó á las ocho de la noche en el local del Casino militar que estaba profusamente iluminado y adornado con banderas francesas y españolas.

Se pronunciaron entusiastas brindis. Los comensales eran 19.

El General Marina envió á uno de sus ayudantes.

Varios moros que trataron de acercarse á la posición del Gorro Frigio con objeto de recoger algunos frutos; fueron auyentados por algunos disparos que se les hicieron desde los destacamentos.

El general Aguilera está mejoradísimo.

Barcelona.

La unión de las derechas luchará nuevamente en las elecciones de Concejales.

Se ha constituido un comité electoral formado por dos individuos de cada agrupación.

Los tradicionalistas no han nombrado todavía los suyos.

La actitud de la Liga regionalista es aun incierta, dependiendo la que en definitiva adopten de las declaraciones que esta noche haga el Sr. Cambó en su anunciada conferencia.

Al Comité de Defensa Social le han pedido de Sevilla y Vitoria los estatutos con objeto de crear allí análogos centros.

El periódico *La Tribuna* ha sido denunciado por una fantástica información referente al descubrimiento de los atentados terroristas.

Suscripción patriótica

Ingresado en la Tesorería de la Junta de Socorros.

Recaudado por la Junta de Damas de Berlanga de Duero, 473,67 pesetas; ayuntamiento de Bocigas, 25; id. de Villalvaro, 20; del pueblo de Rollamienta, 41,15; ayuntamiento de Morales, 25; id. de Valderrodilla, 16; ayuntamiento y vecinos de Hinojosa del Campo, 55; D. Pedro Delgado Domínguez (ingresado en casa del Sr. Roperó), 50.

Recaudado hasta hoy por la Junta de Socorros, 25.875,82 pesetas. Donativos y pensiones hasta igual fecha, 1.219,29 id. Subvención á la Junta de Damas, 6.383,42 id.

Nota.—Las pesetas 473,67 recaudadas por la Junta de Damas de Berlanga de Duero, han sido ingresadas en la cuenta de la Junta de Socorros, por virtud de la subvención á que se hace referencia y hallarse cancelada la de la citada Junta de Damas.

Ingresado en la Tesorería de la Junta de Damas.

Casino de Numancia, 250 pesetas; recaudado por la Junta de Damas 81,25; pesetas D. Bernardo Sanz, 10; D. Luis Caravantes Arredondo, 10; D. Ernesto Cañedo Argüelles, 5; una señora que no dá su nombre, 2; doña Mónica Postigo, viuda de Gaspar, 2.

Recaudación total efectuada por la Junta de Damas, 3.616,58 pesetas; subvención de la Junta de Socorros, 6.383,42 id.

Total pesetas 10.000, que han sido remitidas á la Junta de Damas en 25 del corriente. Soria 29 de Octubre de 1909.

Impresos para matrículas, cédulas, etc., etc., y material para oficinas. De venta en **TIERRA SORIANA COLLADO, 9** Condiciones ventajosísimas.

Por telégrafo

Madrid 11 (m.)

Más artillería

De madrugada llegaron las dos baterías de artillería sistema Saint Chamont, adquiridas en vista de que las emplazadas en las posiciones de Nador han dado magnífico resultado. Inmediatamente las han dado salida para Málaga en donde las embarcarán con destino á Melilla.

Conferencia de Cambó

Con asistencia de casi todos los socios de la Lliga ha dado en dicho Centro el Sr. Cambó una notable conferencia.

En ella ha hecho el ilustre leader de los solidarios grandes elogios del señor Maura, añadiendo que Cataluña no puede esperar nada del Sr. Moret. Ha sido sinceramente elogiada, respondiendo á la gran expectación que había en la ciudad Condal por oírle.

¿López Ballesteros disgustado?

El Sr. López Ballesteros, Director del *Imparcial*, ha rechazado el Gobierno de Sevilla para el que había sido nombrado por el Sr. Moret, desairando también al Gerente del trust, don Miguel Moya, que fué uno de los que más resueltamente apoyaron su candidatura en el buen deseo de cambiar de director del *Imparcial*.

Nuevos nombramientos

Han sido nombrados Gobernadores de Sevilla y Oviedo respectivamente, los señores San Martín y Linón.

Madrid, depositado á las 12.

Recompensa merecida

Asegúrase que se concederá la Cruz laureada el Teniente Sr. Laportilla muerto heroicamente en el combate del 27 de Julio. Hállase en la plaza la División completa que mandaba el General Orozco actual subsecretario del ministro de la Guerra.

Despedida del comandante francés Bouqueró

Ha salido para Orán el Comandante francés Bouqueró: la despedida ha sido entusiasta.

Campamentos aprovisionados

A pesar de los temporales que reinan en Meiella, se han aprovisionado los campamentos en que se encuentran las fuerzas preparadas para las operaciones proyectadas.

PRENSA ASOCIADA

ANUNCIOS

MARIANO DE M.-MARTELL MÉDICO

ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES DE CIRUGÍA GENERAL Y DE LA VISTA

Consulta de once á una

Plaza Mayor, 6. — Berlanga de Duero.

T. 5-1. 4-15

Tip. TIERRA SORIANA, de J. Sáenz.

Nicasio Ruiz

60, Collado, 60
SOMBRERERIA
SORIA

Surtido completo en sombreros hongos y flexibles, últimas novedades.—Gorras de viaje y de fantasía, desde 1 á 4 pesetas.
Para señores sacerdotes surtido completo en sombreros de teja, gorros fiadores, bonetes, etcétera.
Se reciben encargos á la medida servidos á las veinticuatro horas.
ESMERO, PRONTITUD Y ECONOMIA
Esto se demuestra con las obras.

LA POSITIVA

GRAN ZAPATERIA
do
Francisco Modrego

Tengo el gusto de poner en conocimiento de mi numerosa clientela y del público en general que esta verdadera Zapatería de MODREGO, que estaba instalada en la esquina de la calle de la Claustrilla, se ha trasladado á la calle del COLLADO, 70, donde estaba la antigua sombrerería de Hilario Blasco, donde encontrarán, como siempre, un abundante surtido de calzado de todos clases, todo construido en mis talleres por oficiales de primera.

Especialidad en calzado de lujo
El que quiera ir bien calzado y no tener callos, que visite este establecimiento y apreciará las últimas novedades conocidas hasta el día.
No equivocarse con alguno que vende con el mismo nombre.
COLLADO, 70.—SORIA

Hemoglobina Líquida Dr. GRAU

La Hemoglobina líquida Dr. Grau, es un medicamento infalible para curar la anemia, palidez, clorosis y pobreza de sangre. Favorece muy eficazmente el desarrollo de las jóvenes.
La Hemoglobina líquida Dr. Grau, es inalterable por su manera especial y elegante de estar envasada en tubitos esterilizados y perfectamente cerrados.
La Hemoglobina líquida Dr. Grau, es de resultados positivos y constantes en la anemia, clorosis, linfatismo, escrófulas, menstruaciones difíciles y dolorosas en todas las enfermedades, cuyo origen es la debilidad y pobreza de sangre.
La Hemoglobina líquida Dr. Grau, usándola en la edad del crecimiento, facilita y regulariza los periodos de las jóvenes, contribuyendo á su completo desarrollo.
La Hemoglobina líquida Dr. Grau, por su poder tónico y excitante sobre los nervios, es de inmejorables resultados en la neurastenia, insomnio, vahidos, dolores de cabeza.
La Hemoglobina líquida Dr. Grau, tiene una acción pronta, enérgica y rápida, y por su poder nutritivo tonifica y fortalece las funciones de la vida, no teniendo rival para normalizar las pérdidas de sangre por hemorragias en las parturientas.
La Hemoglobina líquida Dr. Grau, es de resultados admirables en el desarrollo y crecimiento de los niños cuya constitución es débil y raquítica.
La Hemoglobina líquida Dr. Grau, no produce perturbación al estómago, ni irritaciones, ni estreñimientos, como acontece casi siempre con los demás preparados ferruginosos. En el principio ferruginoso natural de la sangre contenido en los glóbulos rojos de la misma, á los cuales imprime el color y la acción fisiológica. Se toma antes de las comidas, disolviendo el contenido del tubo en dos cucharaditas de agua azucarada.

La Hemoglobina líquida Dr. GRAU

ha sido aprobada por la Real Academia de Medicina y Cirugía de Barcelona. Premiada con Medalla de plata por el Colegio de farmacéuticos de Barcelona. En la Exposición internacional de Viena de 1905 ha obtenido la más alta recompensa, ó sea Medalla de Oro é Insignia de Honor. En la Exposición Hispano-francesa de Zaragoza le ha sido otorgado Diploma de Honor.
De venta en Soria: Farmacia y Droguería de D. José Morales Orantes, Collado, 6



ÓPTICA
Relojería y Taller de
H. Pastora.
Concesionario de dos Patentes. Corresponsal de la Compañía Francesa Gramophone y relojero del Ferrocarril.
Collado, 25 (suportales)

Nada más á propósito para amenizar las veladas que se celebran en muchos pueblos, que un Gramófono de esta casa, que despusés sortee entre los concurrentes.

Ferretería y taller de Cerrajería

CLAUDIO ALCALDE
El más antiguo y acreditado de esta provincia
Plaza de Aceña, 16, y Marqués del Vadillo, 4.—SORIA

Fábrica de Jabón de todas clases remiada con dos medallas de oro y plata
Fábrica de Lejía líquida Para el colado y saneamiento de la ropa.
Almacén de Coloniales

para la venta al por mayor, rebajando los derechos de Consumos á todo el que compre para fuera de la población en cantidad de 25 kilos ó litros, por lo menos.

Pedro Llorente ESTUDIOS, 2 y COLLADO, 21
SUCURSAL: Plaza de Aceña (antes Herradores), 15.—SORIA

Chocolates Llorente Marca "El León,"

Premiados últimamente en Zaragoza con Medalla de plata.
La gran aceptación de estos chocolates es consecuencia natural de su esmerada fabricación, hecha á la vista del público.
El que no haya probado el CHOCOLATE LLORENTE, marca EL LEON, se le invita á que lo pruebe y se convencerá de la superioridad de sus clases.
El "Chocolate Llorente" es el mejor de todos
Esta casa ha obtenido cuatro recompensas industriales, confirmando así la bondad de sus productos que elabora.

Gran comercio

DE
Tejidos nacionales y extranjeros

José Roperero

Calle del Collado, 61.—SORIA
Inmenso surtido en toda clase de artículos.

Especialidad en géneros blancos de hilo y algodón.

Casimires, Tricots, Merinos, Lanas, etc., tanto para caballeros como para señoras.

Collado, 61.—SORIA
Esquina á la plaza de S. Esteban

Tierra Soriana

Imprenta y Librería de José Sáenz

En este establecimiento encontrará el público un gran surtido en objetos de escritorio y en librería, en condiciones muy económicas.
Impresos de todas clases, con gran perfección y economía.
COLLADO, 9, SORIA

EL PROGRESO

Antigua zapatería de Lapuente y Modrego, hoy de
Juan Lapuente
Collado, 86 y 88. Soria

Esta antigua y acreditada zapatería es la misma que por espacio de 20 años ha venido conociéndose por el público bajo la razón social de LAPUENTE Y MODREGO, y que en lo sucesivo y con motivo de la disolución de la antigua Sociedad será solo de JUAN LAPUENTE por ser éste quien se ha hecho cargo de todos los negocios y asuntos de la misma. Así pues, cuantos encargos quieran hacerse á esta antigua casa se dirigirán todos á mi nombre, pues el socio Modrego, dejó por completo de pertenecer á la misma, por lo que en lo sucesivo tiene el gusto de ofrecerse solo
Juan Lapuente Muriel

GRAN TALLER DE ENCUADERNACION

Se hace toda clase de trabajos en rústica, cartón, holandesa y piel, confeccionados lujosamente y á precios sumamente económicos.
Especialidad en Cantorales, Misales y Devocionarios.
Dorado en cintas de seda.
Se barniza toda clase de mapas y se colocan en tela y medias cañas.
Se garantizan todos los trabajos que se hagan en esta casa.

MANUEL GUZMAN
Premiado con Diploma de cooperación en el Ateneo Instructivo del Obrero (Guadalajara)
No equivocarse.—Ferial, 2.—SORIA

— 5 —

Juan F. Muñoz Pabón, Pro.

PACO GÓNGORA

dios ante Colón, llegaron junto al caballete de Paco Góngora.
Este los había visto venir y concibió la idea de aprovechar el grupo que formaban para el segundo término del cuadro que empezaba á manchar. Sin embargo, con impavidez inglesa hizo como que no se daba cuenta de la visita y siguió "metiendo celaje," en la parte superior del dibujado cuadro.
Cuando hubieron pasado unos cinco minutos de silencio por ambas partes, el que capitanea la turba se permitió decir, un si es ó no es encogido y medroso;—¡Tío! ¿eso qué es? dí usted.
—¡Nó lo ves?—respondió secamente el pintor.
—¿Y es verdá que usted es retratista

y da perras gordas y colillas y tó?
—Hombre: según y conforme.
—¡Damusté una! ¡andusté!
—¡Y á mí otra! ¡andusté!—siguieron diciendo todos los de la pandilla.
—¡Andusté! ¡Dámela usted á mí que se la he peío primero!
—Vamos, hombre,—replicó el pintor:—¡pues está uno fresco! ¿quereis iros de aquí por donde habeis venido?
—¡Andusté, tío!... aunque aluegospué no nos retrate usted! Dános usted una perrita gorda á ca uno, y nos venemos aquí á toearle á usted un ratito los cerros.—
Paco Góngora acabó por echarse á reir con el ofrecimiento. La gente menuda se creció con la debilidad del caballero y el ¡andusté! se repitió hasta lo infinito, produciendo el espetado resultado: á saber: la perra gorda por cabeza.
—¡Tío! ¿qué tiene usted metío en estos canuteros?—preguntó uno de ellos señalando á los tubos de pintura que había en la caja colocada á los pies del caballete.
—¡Tío! ¿esas son arropías?—preguntó otro, aludiendo á los colores puestos en la paleta.

—Otro más atrevido mojó el dedo en la pasta de ocre que le pareció la más comestible, y se lo llevó á la boca.—
¡Recontra!—exclamo escupiendo y limpiándose la lengua con el brazo desde el codo á la muñeca:—¡po si es veneno!!!
—¡Ea!—dijo Paco Góngora poniéndose de pie y enarbolando el tiento:—¡largo de aquí, si no quereis que os rompa las costillas! Conque media vuelta á la derecha, y á vestirse, so indecentes,
—Güeno: ¿y un cigarrico no dos dá usted á ca uno? porque á Juanillo el de la Dentona le diústé er denantes una colilla la mar de larga.—
Todos al unísono;—¡Andusté! ¡Dáneslo usted!...
—Pero, nenes, ¿cómo se dicen aquí las cosas? A vestirse que no tengo aquí la petaca.
—Embustero, que la tiene usted metía en la barciquera: que se le está viendo.
—Pues bien; no me da la gana. ¿Lo quereis más claro? ¡ca ray ón la canalla ésta, qué pedihueña es! ¡nó teneis bastante con lo que llevais! pues largo ya de aquí, y á donde ye no os vea

hasta que entreis en quinta. Conque ¡marchen!—
Y, como si para hacerlo hubiéranse puesto de acuerdo, al ¡marchen! del pintor, salieron todos andando á la vez pero cogiéndose el paso, como lo hacían cuando jugaban al ejercicio; con lo cual Paco Góngora tornó á sentarse en el catrecillo, desternillándose de risa.
Tiempo hacía que Paco Góngora no se reía así. Contrariedades del oficio lo traían desde hacía un mes, malhumorado y mohino por no decir rabioso. La última exposición de pinturas había sido un fracaso para él: fracaso que jamás perdonaría al jurado. Había concurrido á ella en busca y demanda de una primera medalla, doctorado, por así decirlo de su carrera artística; y, mercediéndola, porque ante toda ley la merecía, se había quedado mi hombre en cruz y en cuadro y pospuesto á quienes valían menos que él; pero que, aduladores, ó compradores, ó panaguados habían llegado á la "edad de oro," de la reputación, dejándolo á él atrás humillado y vencido y con todo el despecho que en los temperamentos